Instituto de Estudios y Formación (IEF-CTA) – Idearios desde el Sur

Seminario de Formación Permanente Pensamiento Nacional y Popular - Ciclo 2023

La intención del Seminario es poder debatir acontecimientos, ideas, proyectos y procesos históricos desde la perspectiva del Pensamiento Nacional y Popular. Volver a reflexionar sobre el surgimiento y el desarrollo de los movimientos populares en Argentina y América Latina, el rol de los liderazgos políticos, los Estado-Nación frente a los poderes trasnacionales, la construcción de la soberanía política, la independencia económica, la justicia social, la emancipación y la autonomía, las identidades nacionales, el movimiento originario, el movimiento obrero y el sindicalismo, el imperialismo y la dominación cultural. Consideramos que para poder llevar adelante ese objetivo, el conocimiento de quienes contribuyeron a construir el pensamiento nacional y latinoamericano, es imprescindible. Sobre las contribuciones de Alcira Argumedo, Horacio González, John William Cooke y Dora Barrancos, serán nuestros primeros encuentros de 2023.

Partimos de entender las realidades de las sociedades latinoamericanas como resultantes de conflictos en el marco de relaciones de poder, atravesadas por cuestiones de clase, de etnia, de género, de territorio. En este sentido no puede quedar afuera la división internacional del trabajo, el colonialismo y el imperialismo.

Nos proponemos dar sentido a estas temáticas, tejiendo puentes con el presente, marcado por la reinstalación de políticas neoliberales en todo el mundo y por la resistencia del movimiento popular. Frente a un modelo social y económico que intenta atomizar, individualizar toda cuestión social, enajenándola de todo carácter colectivo, forjar subjetividades obedientes, sin herramientas para la resistencia y funcionales a los intereses de los sectores concentrados del poder económico, creemos que esta Formación es fundamental no sólo para reconocer cómo operan hoy los poderes concentrados sino para tomar fuerza de nuestras resistencias y luchas pasadas y presentes.

Objetivos

- Ofrecer un espacio de reflexión y debate abierto a la comunidad sobre problemáticas sociales, políticas, económicas y culturales de nuestro tiempo.
- Generar conocimiento colectivo para un mejor análisis de la realidad nacional y latinoamericana.
- Analizar acontecimientos y procesos históricos a partir de los cuales poder complejizar las miradas sobre el presente.
- Dar cuenta de las particularidades de nuestra historia nacional y latinoamericana.

Contenido

Miércoles 23 de Agosto a las 18. Primer Encuentro: Alcira Argumedo y los silencios y las voces de América Latina

Durante el primer encuentro se trazará un panorama de la vida y la obra de Alcira Argumedo en torno a la construcción de su pensamiento nacional y latinoamericano, desde las luchas de Túpac Amaru y Túpac Katari contra la colonización europea, pasando por el proceso de consolidación del Estado Nación argentino hasta el nacimiento del Peronismo. Dominación versus rebelión, soberanía, colonialismo, teorías de sujeción versus liberación, filosofía política en torno a la construcción de los Estados Naciones, plusvalía, conciencia de clase, lucha de clases son algunos de los conceptos sobre los que se profundizará.

Bibliografía: Páginas escogidas de Los silencios y las voces de América Latina. Dossier sobre Alcira Argumedo del IEF.

Miércoles 20 de Septiembre a las 18. Segundo Encuentro: Horacio González y su aporte a la clase trabajadora

En el segundo encuentro veremos el pensamiento de Horacio González en relación a la construcción de la identidad de clase y el surgimiento del Peronismo. Veremos también qué papel cumplieron las Cátedras Nacionales de las que Alcira Argumedo también formó parte. Analizaremos el rol de la

sociología para entender el devenir de la historia argentina y el nacimiento de la doctrina nacional y popular con los aportes de Mariano Moreno, Manuel Ugarte, Héctor Agosti y Juan José Hernández Arregui.

Bibliografía: Páginas escogidas de La palabra encarnada, textos reunidos de Horacio González (1985-2019). Dossier del IEF sobre Horacio González.

Miércoles 25 de octubre a las 18. Tercer Encuentro: John William Cooke y cómo revolucionar al Peronismo

En este encuentro abordaremos el 17 de octubre como un hecho fundacional para el movimiento popular argentino y desde allí el aporte de Cooke para revolucionar al Peronismo. Veremos en ese sentido la visión de John William en torno a la historia oficial y su propia visión de la historia "a contrapelo" como diría Jauretche: analizaremos cómo entendió al Radicalismo, al Peronismo, a la Resistencia y a la Revolución Cubana. Nociones como patria, colonia, revolución, reforma, rol de la cultura, de la educación, lucha de clase, liberación nacional estarán en el centro de este encuentro.

Bibliografía: Apuntes para la militancia de John William Cooke. Dossier del IEF sobre Cooke.

Miércoles 22 de noviembre a las 18. Cuarto Encuentro: Dora Barrancos y sus aportes sobre las luchas de las mujeres y diversidades en la Historia Argentina

El cuarto y último encuentro del año estará dedicado a los aportes de Dora Barrancos a la construcción de los estudios de género en Argentina. Desde su interés por el anarquismo y las luchas de las mujeres hasta el presente y la pelea actual por el derecho a decidir sobre nuestros cuerpos, el cese de las violencias y el reconocimiento de las tareas de cuidados como de toda la sociedad.

Bibliografía: páginas escogidas de Obras completas de Dora Barrancos. Dossier sobre Dora Barrancos del IEF. Páginas escogidas de El patriarcado del salario: críticas feministas al marxismo de Silvia Federici.

Modalidad

La modalidad de la cursada será mixta (presencial en la sede de la CTA, Bartolomé Mitre 744) y virtual para que puedan asistir compañeros y compañeras de todo el país. Será abierto a toda la comunidad y se entregarán certificados de asistencia. Se pedirá un trabajo final que tratará sobre alguno de los cuatro módulos.